
 
CAMINO DE LOS SATÉLITES 

 
 

“Una realidad que empieza en Navarra” 
 

 
El pasado lunes 26 de abril se presentó en la Casa del Deporte el “Camino de 
los Satélites”. Al acto acudieron Mauricio Blanco, Presidente de Zaldiko 
Producciones y Director general de Karakol Eventos que actuó como “maestro 
de ceremonias”; Héctor Botas Manager Empresas Norte de la Fundación 
Vodafone; Natxo Arbeloa y Rosa López en representación del Gobierno de 
Navarra y Ayuntamiento de Pamplona respectivamente; Enrique Varela, “Alma 
Mater” de la iniciativa y Presidente de la Fundación Tecnología Social y Serafín 
Zubiri, primer peregrino en este reto. 
 
Esta iniciativa, surgida de la Fundación Tecnología Social (FTS), con la 
colaboración de la Asociación Gallega de Empresas de Tecnología y 
Comunicación (AGESTIC) y la empresa Karakol Eventos, tiene la intención de 
divulgar y hacer llegar a todos el principio de la tecnología social mediante su 
aplicación a una actividad tan destacada como realizar del Camino de 
Santiago. El proyecto engloba la realización de la Ruta Jacobea por personas 
con diversidades funcionales apoyadas por tecnologías, una red social y un 
documental, entre otras acciones. 
 
El “Camino de los Satélites” recorrerá el camino francés desde Roncesvalles a 
Santiago de Compostela en 32 etapas, con grupos de hasta 20 “peregrinos 
tecnológicos”. Personas aficionadas a las tecnologías y elegidas por la 
organización que ayudarán a demostrar cómo la técnica complementa y ayuda 
al individuo en su vida diaria, en el ocio y en el trabajo; en particular a personas 
con diversidad funcional y a aquellas en riesgo de exclusión tecnológica. 
 
Comenzaron las intervenciones con Natxo Arbeloa, Subdirector del Instituto de 
Deporte  que destacó el triple interés de este proyecto para el Gobierno de 
Navarra: “Si al beneficio cultural del Camino le añadimos la vertiente 
deportiva y que se trata de personas que sufren cierta “exclusión” en el 
ámbito del deporte, la satisfacción para el Gobierno de Navarra todavía es 
mayor”. 
 
Rosa López, por su parte, coincidió con Arbeloa en señalar cómo esta iniciativa 
“aúna diversas facetas (cultura – deporte) como medio de integración y 
mejora de la calidad de vida de las personas en general pero, sobre todo, 
de las personas con diversidad funcional” 
 
 
 



La representante del Ayuntamiento aplaudió también el objetivo de esta idea y 
manifestó que “lo acogemos gratamente como una instrumento para 
demostrar de qué manera las nuevas tecnologías complementan y apoyan 
a las personas en su vida diaria y en particular a las que tienen algún tipo 
de diversidad funcional, así como la prevención de su exclusión 
tecnológica”. 
 
La rueda de prensa continuó con el manager de Empresa Norte del Grupo 
Vodafone, Héctor Botas que declaró lo atractivo de la idea para ellos por el 
“matrimonio de la tradición, de lo clásico, con las nuevas tecnologías”. 
 
Llegados a este punto, el turno de palabra le llegó al impulsor del Camino de 
los Satélites”, Enrique Varela que explicó todos los aspectos que rodeaban esta 
iniciativa: Qué es, tecnología que se utilizará, perfil del peregrino, etapas… 
 
Varela desmontó la idea de que la espiritualidad del Camino pudiera contrastar 
con algo tan moderno como la tecnología explicando cómo el Camino “fue en 
su día la Internet, la 2.0 en las relaciones de Europa con el resto del 
mundo” 
  
Varela concluyó explicando uno de los objetivos fundaméntales de la idea: 
“vamos a demostrar cómo la tecnología puede ayudar a la gente, siempre 
que se use de manera responsable, a hacer cosas que sin ella no podría; 
pero con el mismo derecho, con iguales prestaciones. El ser humano 
tiene que tener una forma de entenderse con la tecnología y, por tanto, 
ésta tiene que ayudar a todo el mundo”. 
 
Para finalizar tomó la palabra Serafín Zubiri, que confesó que, desde el primer 
momento, el proyecto le pareció apasionante por “todo lo que implica de 
integración social que tienen las tecnologías en general y con las 
personas con diversidad funcional, más si cabe”. 
 
Defendió su condición de “diverso” en detrimento de calificativos como 
“minusválido” o “discapaz”: “nadie es menos ni más que nadie por el hecho 
de ser ciego o sordo, ni mucho menos discapaz, porque mucha gente no 
es capaz para unas cosas pero sí para otras. Nadie es autosuficiente y de 
alguna manera todos nos necesitamos” 
 
Serafín se ofreció para “hacer ruido” en favor de que el proyecto pueda 
desarrollarse año a año y como primer golpe informó de que participará del 2 al 
8 de mayo en la Nissan Titán Desert (una de las pruebas más duras del 
panorama ciclista internacional, que transcurre por los desiertos del Sahara y 
Atlas durante 500 kilómetros), representando al Camino de los Satélites. 
  
El acto concluyó con el estreno de su canción “Una Línea en el Cielo”, que 
Serafín ha donado a la organización y ya se ha convertido en himno oficial del 
evento. 


